



Editoriales y Artículos de Opinión
27 de diciembre del 2023



opinión

CRÓNICA
DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Aleccionador acuerdo de seguridad entre Zacatecas y Durango

Trás la declaración del Gobernador DAVID MONREAL ÁVILA de que "una banda de extorsionadores secuestradores bien organizada, en donde están inclusive funcionarios institucionales de Durango" es la culpable de las recientes desapariciones de migrantes centroamericanos y en las que, erróneamente se señaló a Zacatecas como escenario de las desapariciones, como el caso de los 8 ecuatorianos supuestamente plagiados aquí, era de esperarse una respuesta del gobernador de Durango, el priista ESTEBAN VILLEGAS VILLARREAL, pero con sentido de responsabilidad y oportunidad, el Secretario General de Gobierno, RODRIGO REYES MUGÚERZA operó estrategia de acción política que previó y atajó un conflicto que hubiera sido devastador entre las dos entidades vecinas.

En efecto, el Secretario se adelantó y armó una reunión de alto rango y consecuencia de colaboracionismo del Convenio que en materia de seguridad el pasado 4 de julio firmaron los gobernadores de Zacatecas y Durango, en el que participaron con el más elevado respeto institucional, los Secretarios Generales de Gobierno RODRIGO REYES MUGÚERZA, por Zacatecas y HÉCTOR VELA VALENZUELA, de Durango; los Fiscales generales, CRISTIAN PAUL CAMACHO OSNAYA y SONIA YADIRA DE LA GARZA FRAGOSO; y los Secretarios de Seguridad Pública, General ARTURO MEDINA MAYORAL, y OSCAR GALVÁN VILLARREAL.

ACUERDOS

Al fin, un objetivo y acuerdos que se asumen y ventilan para que trascienden como estrategias interestatales fortalecidas, coordinadas y con efectividad, una realidad que deja atrás aquellos convenios que eran signados por los gobernantes solo para la foto, se trata de un cambio que tiende al desmantelamiento de los grupos criminales que operan en los límites de Zacatecas con Cuernavaca, Durango, un apoyo mutuo entre las instituciones y fuerzas de seguridad, estrategia con la que se empieza a revertir el ambiente de violencia en contra de los migrantes en su paso hacia los Estados Unidos o sobre los viajeros de intercambio comercial y cultural entre los dos estados.

Esto es una verdadera concertación que puede frenar la escalada de violencia contra los migrantes y las víctimas de extorsión y secuestro en esa zona limítrofe, lo que al fin se encamina a solución por la participación coordinada entre los dos estados, una experiencia de colaboración institucional que deberá aplicarse con otros estados colindantes con Zacatecas, como Jalisco, Aguascalientes, Coahuila y San Luis Potosí, sobre todo con los jaliscienses, porque las regiones colindantes con Huejuar y Tepetongo- Jerez, Nochistlán y Apulco con Teocaltiche o con Aguascalientes por la situación peligrosa imperante en Loreto y Villa García o la zona de Pinos con San Luis Potosí.

Con estas acciones que partan del ejemplo con Durango, se avanzará en el fortalecimiento de la seguridad y logros para la pacificación que se han planteado en la agenda de paz trazada por DAVID MONREAL ÁVILA, a fin de salvaguardar la integridad y el patrimonio de los zacatecanos, y con operaciones políticas oportunas como la de REYES MUGÚERZA, han de evitar confrontaciones con los estados vecinos, lo que sería inútil y desgastante para los gobiernos y decepcionante para los gobernados. Una ruta más cierta hacia la paz y tranquilidad.



Carlos Puente Salas

Balance 2023

El año 2023 fue un año de noticias interesantes, eventos inesperados, avances destacados y retos diversos para nuestro país y nuestro estado, por lo que es oportuno hacer un balance sobre lo que pasó en este año que se desvanece. El 2024 está por comenzar y se abren oportunidades para plantearse nuevos objetivos y proyectos. El próximo año será complicado porque nos tocará vivir una elección compleja, la cual acaparará una gran parte de la atención y del debate público nacional, pero ¿Cuál es la antelala de esa elección?

En materia económica al país le fue bien. El crecimiento económico del país superará las expectativas que se tenían al inicio del año y el Banco Mundial, por ejemplo, estima que México crecerá por encima del 3%, lo que demuestra el buen desempeño de la economía del país. Para el 2024, la estimación es que la economía avance en un rango de entre 2.5% y 3.5%. Otra de las noticias interesantes ha sido el tipo de cambio: el peso mexicano se apreció y llegó a cotizarse por debajo de los 17 pesos por dólar. Como lo hemos señalado anteriormente, un peso mexicano fuerte beneficia a unos y a otros no tanto. Además, en temas económicos, el nearshoring llegó y se puede convertir en el gran motor que impulse y expanda las industrias estratégicas, así como consolidar al país como una plataforma logística de talla mundial. En materia laboral se presentaron avances importantes. El salario mínimo se ha incrementado constantemente y para el 2024 se ubicará en \$248.93 pesos diarios y en la Zona Libre de la Frontera Norte será de \$374.89 pesos al día, lo anterior significa un aumento del 20% en ambas zonas salariales. Además, se han creado nuevos empleos formales y en el acumulado del año se rebasarán los 900 mil puestos de trabajo formales creados.

En materia de política social, el Consejo Nacional de Evaluación de la Política Social (CONEVAL) señaló que casi 9 millones de personas salieron de la pobreza entre el 2020 y el 2022. Es importante también reconocer que el informe del CONEVAL señala que se tiene que mejorar en el acceso a los servicios de salud.

El gran reto y gran pendiente sigue siendo recuperar la paz y la tranquilidad. La inseguridad es la principal preocupación de las y los mexicanos.

Estimadas y estimados lectores, en primer lugar le agradezco la lectura de estos artículos y espero que los temas abordados le hayan permitido encontrar un nuevo ángulo de reflexión y análisis sobre los diferentes acontecimientos que ocurren en nuestro estado y país. Estamos a pocos días de que inicie el 2024, el cual vendrá con otros retos y con renovadas oportunidades. Estimadas y estimados lectores, reciban mis mejores deseos de año nuevo y que sus hogares estén llenos de dicha, armonía y paz. Deseo que el 2024 sea un gran año para nuestro querido Zacatecas y nuestro querido México. ¡Feliz año nuevo!

*Diputado Federal
Coordinador Parlamentario del PVEM.



Claudia Corichi

Cambio climático con perspectiva de género

La reciente Conferencia de las Partes sobre Cambio Climático, COP28 en Dubái, se encuentra ya en la lista de encuentros que han logrado acuerdos de calado para la sustentabilidad del planeta. No sin resistencias, los pactos mencionan de manera explícita la necesidad de eliminar gradualmente el uso del petróleo, el carbón y el gas, triplicar la capacidad de producción de las energías renovables en 2030 y alcanzar las cero emisiones en el año 2050. Una vez más se reitera el objetivo de limitar el aumento de la temperatura global a menos de 1.5 °C, que fue resultado del Acuerdo de París en 2015.

El cambio climático ha dejado vulnerable al planeta entero y en particular, las nuevas generaciones y las mujeres han llevado la peor parte. El Panel Intergubernamental de Cambio Climático afirma que "los medios de subsistencia individuales se han visto afectados, por ejemplo, por la destrucción de viviendas e infraestructuras y la pérdida de propiedades e ingresos, salud humana y seguridad alimentaria, con efectos adversos sobre la equidad social y de género".

En el marco de la Cumbre del Clima, ONU Mujeres presentó el estudio "Justicia Climática Feminista, un marco para la acción" que en sus 60 páginas ofrece un diagnóstico sumamente desolador sobre el tema. Señala que en 2050 el cambio climático provocará que 158 millones más de mujeres y niñas se encuentren en situación de pobreza y 236 millones más enfrenten inseguridad alimentaria. Sostiene que la crisis climática es el catalizador de la desigualdad económica y que ambas cosas tienen impactos desproporcionados en niñas y mujeres.

El primer apartado de dicho informe basa la justicia climática feminista en reconocer que las mujeres pueden ofrecer conocimientos; propone redirigir fondos al cuidado de las personas y el planeta; integrar a las mujeres en la formulación de políticas ambientales y responder a la crisis climática abordando las desigualdades existentes.

El año 2023 que está por terminar se considera el más caluroso desde que se tienen registros. La temperatura alcanzada en julio fue 1.1 grados más cálida que el promedio registrado entre 1951 y 1980. Y en México podemos dar constancia de ello. "La era del calentamiento global ha terminado. La era de la ebullición global ha llegado", tal afirmación es del propio secretario general de Naciones Unidas quien alerta al respecto.

Es positivo que en Dubái se haya acordado el desapego gradual de los combustibles fósiles, sin embargo, las energías renovables no son la única salida a la actual crisis. La tecnología juega aquí un papel relevante. La masificación de autos eléctricos, la digitalización de sistemas para optimizar recursos como el agua y la detección de zonas susceptibles de reforestación son ejemplo de ello.

Por lo pronto, en la COP28 se logró un acuerdo histórico que venían demandando las naciones menos contaminantes pero más afectadas por catástrofes naturales, como la creación del fondo de pérdidas y daños.

Las mujeres una vez más enfrentamos de forma diferenciada las consecuencias de la crisis del clima que se desprende también, de la desigualdad económica y su solución es de todas y todos. Por nosotras, por nosotros y por los que nos siguen hay que tomar acción. #COP28

Virgen María ama y espera

Sigifredo Noriega Barceló*



"Concebirás y darás a luz un hijo"
Lucas 1, 26-38

Los ruidos, prisas e intereses de este domingo y 24 de diciembre 2023, no siempre nos ayudan a centrarnos en el Misterio de Amor que celebramos. Las palabras nacimiento de Jesús, navidad, celebraciones religiosas, tradiciones navideñas... van desapareciendo, se distorsionan, se usan con otros fines. Aparecen, en cambio, otros nombres que tienen que ver con la temporada decembrina, las 'fiestas', las vacaciones, el fin de año y más.

Se activa la movilidad de familiares, los amigos se buscan, las nostalgias de la infancia hacen presencia, aumentan las depresiones, la economía se mueve... Sería provechoso saber si, al mismo tiempo, se reactiva el amor humano, el amor divino, el gozo de vivir amando, el amor incondicional al prójimo, el amor a la creación, la amistad social. ¿Seremos mejores seres humanos, hijos, hermanos, esposos, padres, ciudadanos, humanidad, al transcurrir estos días?

¿Seremos activos cristianos comprometidos en la construcción de la paz, anunciada, deseada y celebrada en Navidad?

La Palabra proclamada el domingo pasado pone a nuestro alcance el poder comprender las enormes posibilidades de lo más grande que hay en el ser humano: su infinita capacidad de amar en circunstancias no esperadas. La respuesta amorosa de María es modelo de amor incondicional en todo tiempo. Es cuestión de dejarse sorprender –dejarse amar– por Dios. Para ello es necesario abrir los ojos de la fe, estar atentos, hacernos pequeños, entrar en el Misterio. Dios rompe todos los cálculos y echa por tierra nuestros esquemas... Se presenta necesitado, pidiendo colaboración, buscando socios.

Dios propone a María su plan, le pide permiso, la deja hablar y decir lo que quiera; no busca cosas en ella, quiere el sí de su persona. ¡Dios pidiendo colaboración para activar el amor! El Dios en quien cree María es un Dios Amor que asocia a su plan y confía responsabilidades. A cada quien la suya; a nosotros también, por supuesto.

María se deja 'querer' y responde

obedeciendo. Es la fe en acción. Sabe que está delante de Dios en quien ha puesto su confianza, su esperanza, su gozo, su futuro. María escucha a Dios y le responde: "Hágase en mí tu plan". En otras palabras: "Te dejo entrar en mi vida y disponer de ella". María no se contrata por horas de trabajo; no pide sueldo, ni gratificaciones. Prefiere seguir siendo 'esclava', 'pequeña', 'del Señor'. Así es la verdad del amor. Dios acepta habitar entre nosotros. Es el Misterio de Amor que celebramos en Navidad.

Que al encender la cuarta vela de la corona de Adviento dejemos que el amor de Dios se active en nuestra vida cotidiana. Dios habita donde habitan los seres humanos: en sus casas, en los lugares de trabajo, en el diario caminar, en las tormentas y las suaves brisas. Celebremos que donde hay Navidad hay amor concreto para todos... también en tiempos descaradamente electorales.

Los abrazo con la bendición de Dios, a punto de manifestarse en el pesebre que has/hemos preparado.

*Obispo de la Diócesis de Zacatecas

México en 2023: Infraestructura, corrupción, elecciones y tensión política

Eduardo Ruiz-Healy *



El último año completo del mandato de Andrés Manuel López Obrador es el 2023, fue un periodo de contrastes y desafíos para México.

El año se caracterizó por la inauguración de grandes proyectos de infraestructura; aunque no estuvieran concluidos, destacan entre ellos el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, que no solo busca mejorar la conectividad aérea sino también aliviar el congestionado Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México. También se incluyen los proyectos de los trenes Maya y Transístmico, que pretenden conectar el sur-sur-este del país, dinamizar el turismo, diversificar la economía y crear miles de empleos.

2023 estuvo marcado por una serie de escándalos de corrupción y agitación política. PEMEX enfrentó acusaciones relacionadas con la adjudicación de contratos y malversación de fondos. Funcionarios de alto nivel fueron acusados de corrupción, incluyendo el desvío de fondos y sobornos, lo que llevó a investigaciones judiciales y protestas públicas. Proyectos de infraestructura, como el Tren Maya y el AIFA, también fueron objeto de escrutinio por irregularidades contrac-

tuales. Las protestas en varias ciudades exigieron el fin de la corrupción y reformas institucionales para una mayor transparencia, subrayando la necesidad de reformas estructurales continuas para combatir la corrupción y fortalecer la democracia en México.

En 2023, México vivió eventos electorales clave: en Coahuila, Manolo Jiménez de la Alianza Ciudadana ganó las elecciones; en el Estado de México, Delfina Gómez Álvarez fue la triunfadora. La SCJN anuló la primera parte de la reforma electoral de AMLO, citando violaciones en el proceso legislativo. Además, se produjeron protestas en varias ciudades, incluyendo una gran concentración en el Zócalo de la Ciudad de México, en apoyo al INE, reflejando la preocupación ciudadana por la democracia y las instituciones electorales.

Durante el año, se evidenció la división política entre las zonas urbanas y rurales. Mientras MORENA se fortalecía en estados predominantemente rurales como Chiapas y Oaxaca, los partidos de oposición, como el PAN y el PRI, mantuvieron su influencia en ciudades importantes como Monterrey y Guadalajara.

Esto podría complicar la formulación de políticas inclusivas, aumentar la polarización política, la desigualdad en el desarrollo, generar una representación desigual y presentar desafíos electorales.

En este año que concluye, México enfrentó significativos desafíos debido a desastres naturales, siendo el más destructivo el huracán Otis, de categoría 5, que el 25 de octubre golpeó Acapulco y la Costa Grande de Guerrero, causando extensos daños e interrupciones en los servicios esenciales. La deficiente respuesta del gobierno destacó la necesidad de mejorar la infraestructura y los sistemas de emergencia, así como la seguridad, para una mejor preparación ante futuros desastres naturales.

Estos cinco aspectos resaltan que 2023 fue un año de notable actividad política y desafíos en México. Desde el desarrollo de infraestructura y la respuesta a la corrupción, hasta la dinámica electoral y la gestión de desastres naturales, estos eventos marcan un capítulo importante en la historia reciente del país.

*@ruizhealy

La **desarrollo histórico** del Instituto de Ciencias en el siglo XX se publicó el 25 de octubre del presente año en la Jornada Zacatecas, en el artículo se aborda la promulgación del decreto 24 (16 de octubre de 1920) en el que se dispuso la creación de un Consejo de Educación, para entregar el Instituto con muebles, equipo y materiales de laboratorio y un subsidio de 25 mil pesos anuales... esta disposición colocaba a Zacatecas a la vanguardia en el movimiento hacia la Autonomía, aunque promovida por el Estado que se comprometía a proporcionar subsidio a la Institución, hasta que está pudiera contar con los recursos propios que le permitieran alcanzar "una vida autónoma". El Decreto 24 fue derogado por el Decreto 266 promulgado el 3 de febrero de 1923.

Otro aspecto previamente tratado fue la publicación de un nuevo Plan de Estudios (16 de febrero de 1931), en cuyo primer artículo se anunciaba la creación del Colegio del Estado de Zacatecas, que albergaría en su seno una escuela secundaria, una preparatoria y las facultades que fuera posible sostener; para sustituir al Instituto, que ya no respondía a los reclamos sociales del momento. El 19 de mayo de 1932 mediante el Decreto 128 se establece que a partir de esa fecha el Instituto de Ciencias de Zacatecas sería la denominación que llevará el Colegio del Estado de Zacatecas.

Después de festejar la restitución del nombre a la Institución, maestros y alumnos se prepararon para recordar dignamente el Centenario de la fundación del plantel, para lo cual una comisión encabezada por el Ing. Escobedo y apoyada por la Sociedad de Alumnos dirigida por el joven José María Alvares, empezó a trabajar en la planeación, no obstante el cambio de director. El 21 de septiembre de 1932, el Lic. José Gumersindo del Hoyo Raigosa tomó posesión y continuó brindando su apoyo en la organización.

En la semana del 2 al 7 de noviembre del mismo año con eventos culturales, artísticos, científicos y sociales se conmemoró el centenario de la fundación. Entre las actividades sobresalieron los Juegos Florales, justa que por tercera vez se celebró en el estado, obteniendo la Flor Natural el Prof. Luis de la Fuente García, con el poema "Instituto de Ciencias".

El Instituto de Ciencias de Zacatecas, entre clausuras y reaperturas

JUAN MANUEL RIVERA JUÁREZ¹

En marzo de 1933, al rendir su informe de gobierno, el Gral. Matías Ramos Santos, señaló que en materia educativa los recursos del Estado se aplicarían preferentemente a la instrucción primaria, por lo que suspendió las partidas destinadas al sostenimiento del ICZ, a pesar de continuar como un establecimiento oficial. La precariedad económica se enfrentó parcialmente con algunos apoyos indirectos, los fondos propios, pero sobre todo, con la solidaridad de los maestros, quienes impartían sus cátedras sin retribución alguna. La situación mejoró al siguiente año, cuando el Estado destinó una partida de 5 mil pesos y con la fusión de la Escuela Normal, lo que incrementó los ingresos por el concepto de colegiaturas y demás derechos de la Institución.

Del 3 al 9 de junio de 1933, se llevó a cabo el segundo Congreso Local Estudiantil del que surge la Federación Estudiantil Zacatecana, al frente de la cual quedaron los jóvenes José Manuel Álvarez, Carlos Rubio Castorena y Faustino Ramírez, como Presidente y Vicepresidentes, respectivamente.

En julio de 1934, la Sociedad de Alumnos Socialistas del ICZ lanzó un manifiesto, en el se declara que: "conscientes de nuestra responsabilidad social y de nuestro destino histórico, nos adherimos colectivamente al movimiento revolucionario mexicano", el que se consideraba "como un proceso de lucha social que combatía la existencia de un régimen minoritario de opresión, para crear otro de justicia social", reafirmando su propósito de trabajar incansablemente por convertirse en líderes sociales "cuya máxima obligación sería servir a la Revolución, haciendo de la escuela el laboratorio del nuevo orden social".

Después de una serie de aparentes disturbios en el ICZ que propiciaron que el 18 de septiembre de 1934, se publicara en el diario capitalino "La Prensa", información calumniosa bajo el título "Contra la Libertad de Cátedra, Ametralladoras". La falsa información causó descontento entre los ciudadanos zacatecanos, incluso en aquellos que se consideraban como "los más fervientes partidarios de las ideas más retrógradas". Afirmaciones que seguramente influyeron en el ánimo de Cuauhtémoc Esparza -gobernador interino del Estado-, quien al recibir el informe de Ley, hizo la advertencia de que el gobierno a su cargo probablemente dictaría medidas de organización muy distintas a las existentes, pero lo cual se vería posiblemente en la necesidad de cerrar la Institución por un periodo corto de tiempo, lo que se hizo realidad el 15 de noviembre de 1934, al expedir el Decreto 120, que disponía la clausura del ICZ, para sustituirlo por una Escuela Politécnica.

En 1937, en el Presupuesto de Egresos del Estado, en el rubro Educación Pública apareció una partida destinada al ICZ, con lo cual la Administración del Gral. Félix Bañuelos ya contemplaba la reanudación de clases en dicho plantel. Sin previa derogación del Decreto que lo clausuró, se nombró director al Lic. Joaquín R. Garaycochea, quien de inmediato publicó un aviso, comunicando la apertura de la matrícula y la iniciación de los cursos para el primero de febrero.

A principios de 1939, el Lic. Garaycochea fue sustituido en la dirección del Instituto por el Dr. Agustín Díaz, quien además de preocuparse por la integración del Plan de Estudios, tomó en consideración algo que no se había considerado apropiadamente: el aspecto legal del funcionamiento de la Institución y el peligro de que los estudios realizados carecieran de validez en otras instituciones del país. Mientras se celebraba la apertura de los cursos correspondientes al ciclo escolar de 1939, el Dr. Díaz hizo del conocimiento de las autoridades la anomalía que se vivía, la alarma de la noticia género que se ordenara la suspensión de las clases, lo que se evitó mediante la promulgación del Decreto 226 del 6 de julio del año en curso con el que se restableció el ICZ. En la reapertura del Instituto, las autoridades y la dirección hicieron pública la creación

del Servicio Social, definiéndolo como la acción orientada a mejorar las condiciones materiales, intelectuales y morales de la sociedad en que vivían. Acción que contravino la intención de quienes pensaban que con la reapertura el Instituto se convertiría en una institución exclusiva de la clase privilegiada.

A lo anterior hay que agregar la disponibilidad del estudiante para hacer realidad la prestación del servicio social, debido a una mejor comprensión de la función social de las instituciones de educación superior, como lo expresó el joven Gerardo Borrego Suárez del Real, en un artículo publicado el 15 de junio de 1941, en el periódico "Voz Estudiantil", con el título de "Nuestro Colegio y la Cultura".

"Es indudable que en los ciento y más años que lleva de vida (el Colegio), ha sabido crear muchos individuos de valor, pero es en esta nueva etapa cuando ha cambiado con la obligación que todo centro educativo superior tiene frente a la sociedad a quien sirve, en el sentido de crear valores, y no reduciendo el grado de acción de sus alumnos, sino luchando para elevar el nivel cultural de la sociedad entera, esforzándose para crear el valor de ella". Finalmente concluyó que el Colegio vivía el mejor momento, porque "ahora hay en él más cultura, ahora sirve más a la sociedad; ahora crea más valores; ha logrado su fin, se ha acercado a la ciudad, ha abandonado su hermetismo, en una palabra: sirve más". Lo más positivo de todo fue, que a las palabras las respaldaron con hechos las brigadas de servicio social en diferentes municipios del Estado, a donde llevaron conocimientos, arte y salud.

¡Cuánto falta conocer sobre nuestra Máxima Casa de Estudios!

Esta ignorancia es la que ha permitido que se le menosprecie o que se tergiverse su historia.

Se parte de la Unidad Académica de Ciencia y Tecnología de la Luz y la Materia (LUMAT). Informes:

<http://lumat.uaz.edu.mx/>; <https://www.facebook.com/LUMAT.UAZ>; <https://twitter.com/LumatUaz> ■

¹Docente Investigador de la Unidad Académica de Ciencia y Tecnología de la Luz y la Materia. LUMAT. jmrivera@uaz.edu.mx

El mundo tiene remedio, la humanidad tiene remedio, es tan vieja y sabia que le sabe cómo adherirse a algún camino donde la barbarie y la tragedia no se generalice, en las altas esferas de las fuerzas militares del mundo se rola la consigna de que extraños entes fuera de este mundo levantan la ceja por la maldad en que el hombre se ensaña con otros de sus congéneres y su especie como nunca en el cuadrante de las galaxias. Suenan a fantasía, pero no lo es, 2023 nos ha enseñado que somos engendros de la barbarie y de toda una serie de barbaridades propias de nuestra larga experiencia y las imprecaciones.

Las noticias de la prensa consolidan, como en una patria tan nuestra tres mujeres madre y sus dos hijas mueren por que estalla tanque de gas mientras preparaban la cena de nochebuena, entonces todo es tragedia, todo es envolvente y en los hospitales regionales 65 niños llenos de carcinoma suspiran por un alivio, una salida, una vispera diferente y en las afueras de la ciudad dejan otros tres cuerpos manillados con señales inauditas de violencia.

Historia y poder

2024, ese futuro tan anhelante

MIGUEL ÁNGEL AGUILAR

Alarma el cambio climático mundial, alarman las hambrunas, los peligros nucleares, el avance de la derecha mundial, las calles mas largas de la humanidad están impregnadas de muchas pasiones militares donde poco importan las vidas de inocentes, hemos convertido al planeta tierra en un infierno para otras especies animales, miles de millones de animales son sacrificados, en medio del espanto, el dolor y lo incompleto, la insalubridad, la contaminación, el deterioro forestal, el arrasamiento y el éxodo de millones de seres humanos obligados a trasladarse a otras coordenadas para salvar la vida.

Extrañamente -con fascinación y hasta hartazgo. La humanidad vive épocas doradas donde la fantasía se adueña de la inteligencia artificial, lo antes impensable, inimaginable, es hoy artífice de nuevas coordenadas que harán de nuestra especie y nuestro planeta un compendio donde quepan todas las interrogantes que nos ayuden en la vida de encontrar una solución definitiva ante tanto dolor y malestar cotidiano.

Los pueblos no perdonan, los pueblos no olvidan, en medio del disfraz del consumismo y de las fiestas sagradas del fin del año, en los barrios los cánticos a la fe y la esperanza de un mundo posible sin guerras y sin desalmados, se erigen como un mantra inolvidable que tarde que temprano triunfarán imponiéndose como un solo afán.

2024 se enseña con muchos retos y virtudes y cosas inimaginables, el país de los pobres se erigirá como el rey de las consignas de que por fin hay un camino para evitar el salvajismo al que nos tenían acostumbrados por decenios y que es posible por medio de las movilizaciones en masa,

la protesta inteligente y la sabiduría de casa por casa, barrio por barrio, al ras de las ciudades y de los estados nacionales donde impera un nuevo clima de cambio que se enfila a una ruta que ha de seguir con una fuerza poco antes vista en el mundo, pues se trata de combatir a la miseria y no la riqueza.

Nuestro deber es ser optimistas, nuestro afán es -que creámoslo o no-presenciar activamente como el camino del pueblo mexicano se perfila hacia la izquierda y al humanismo mexicano que busca al final de cuentas la sobrevivencia de la especie y la reivindicación nunca tardía de la igualdad y la justicia tan esperada que permita la expansión de los hogares nuevos, los trabajos bien remunerados, la extinción de las clases, la autoridad como símbolo de fraude, extorsión o maldad.

De verdad se antoja alucinante, demasiado alto el contenido de palabras y emociones, veremos lo inimaginable, lo tan esperado, el amor que vive, el amor que muere, las rodillas levantarse, las fuerza s estrujantes y hasta el cielo de mil colores. ■

► RAYUELA

Reactivación de Mexicana de Aviación, un acto de justicia para sus trabajadores y un dolor de muelas para la oposición.

LA ENREDADERA



SANTOS GONZÁLEZ DA MUESTRA DE CIVILIDAD.

En esto de la política la gente no sabe para quien trabaja, sobre todo si se trata de proyectos personales porque en el afán de alcanzarlos, no se andan con miramientos hacia sus contrincantes; sin embargo, hay quienes dan muestra de civilidad, sabedores de que lo cortés no quita lo valiente y así está **SANTOS ANTONIO GONZÁLEZ**, quien aspira a la candidatura a una diputación federal y se le ha visto lo mismo en eventos municipales en la capital, que del Gobierno del Estado, junto a **GABY PINEDO**, quien resulta ser su más fuerte contendiente y candidata natural a la sucesión consecutiva. Ambos andan haciendo equipo para posicionar el segundo piso de la 4T, a la espera de que desde la dirigencia nacional de Morena se defina el género de las candidaturas y si resulta asignado para mujer, **SANTOS** le dará todo el apoyo a **GABY**. Él confía en que el apoyo sea recíproco si es asignado para hombre, porque él irá con todo.



MARCO VINICIO FLORES, VAYA QUE SE PUSO EN MOVIMIENTO.

En el partido naranja hoy se registrarán varios ciudadanos que aspiran a una candidatura, tanto a una diputación local como a una presidencia municipal. Ya se está viendo que **MARCO VINICIO FLORES** no se ha estado quieto y seguramente ni en Noche Buena ni en Navidad se estuvo quieto y anduvo mandando mensajitos de amor y paz a sus prospectos para terminar por darles el empujón para que se animen a ser candidatos. Es así que ya convenció a varios que se registraron desde ayer, pero

RAMONA VERDE

hoy irán en bola a plasmar sus firmas para entrar de lleno a la precampaña, pues les queda poco tiempo.

JUAN DEL REAL VA POR LA CAPITAL.

Uno de esos aspirantes es **JUAN DEL REAL**, quien ha decidido buscar la candidatura a la presidencia municipal de la capital, dispuesto a hacerle competencia directa a **JORGE MIRANDA CASTRO** -que buscará reelegirse- y a quien decida Fuerza y Corazón por México de entre **CLAUDIA ANAYA, RAYMUNDO MORENO** o **MIGUEL ÁNGEL VARELA**, del PRI, PRD y PAN, respectivamente. **JUAN** se ha estado moviendo entre grupos de jóvenes porque sabe que en ellos está el grueso de los electores, pero porque está convencido de que son ellos los que tienen frente a sí la oportunidad de poner en movimiento al Estado... a ver cómo le va en la precampaña y, primero, si resulta ser el único aspirante registrado.



DESPIDEN AL SENADOR ARMANDO GUADIANA.

Ayer, desde la Cámara de Senadores se enviaron condolencias a la familia del senador y empresario taurino **ARMANDO GUADIANA**, quien falleció la madrugada de este martes. Fue trasladado a San Antonio, Texas, para atenderse del cáncer que padecía y lo regresaron a Monterrey, donde perdió la batalla. Apenas en 2021 contendió por la gubernatura de Coahuila, abanderado por Morena, pero perdió ante el PRI. Ahora quedará como senador permanente su suplente, el panista y el exdelegado de Sedesol en Coahuila **REYES FLORES HURTADO**, quien asumió el cargo cuando **GUADIANA** solicitó licencia para el proceso electoral.



**DIEGO
VARELA**

Amante de la música, la lectura y el deporte.

Reflexión de prevención. Fin del 2023 e inicio del 2024

“El 2024 sin duda traerá nuevos desafíos, nueva fe y esperanza...”

Sin duda el año que está por terminar trajo un sinfín de vicisitudes, algunas de tristeza por los seres queridos que en este peregrinar de la vida se nos adelantaron por alguna enfermedad o accidente lamentable, algunas más por las atrocidades que trae consigo el oscuro flagelo de la inseguridad que aun sin quererlo, ha dejado desolación, lamentación y espacios vacíos en las mesas de las familias que enterraron a sus deudos, y algunas otras familias aun con el desasosiego de seguir buscando a los que desaparecieron por esta entropía social que nos aqueja como sociedad; aunque igual hubo otros acontecimientos que nos dejaron alegrías y satisfacciones de metas cumplidas, de la alegría de nueva vida en alumbramientos de bendiciones e ilusiones en los nuevos hijos de la patria, que es donde sin temor a la equivocación el reto con la niñez y juventudes es el de orientarles y educarles en conciencia para una vida libre de violencia en cualquiera de sus manifestaciones.

El 2024 sin duda traerá nuevos desafíos, nueva fe y esperanza, en que

podemos ser desde la conciencia en lo individual y colectivo, mejores seres humanos y construir una mejor sociedad de la mano de las instituciones; Por ello igual que hacían en el pasado y aun lo seguimos haciendo con nuestras deidades, recordamos este pasaje de la historia que cuando los viajeros acudían al oráculo de Delfos, antes de plantear cualquier consulta a los dioses, se obligaba a estos a investigar primero su propia esencia. Este, y no otro, debía ser el punto de partida para comprender el mundo “Conócete a ti mismo” (Sócrates) desde los albores de la humanidad el ser humano siempre ha querido conquistar al mundo sin antes mirar en su interior, y muchas veces sin saber que el hombre conquista el mundo al conquistarse a sí mismo, y para que eso suceda, tiene que descubrirse, conocerse y liberarse de los atavíos que le ciegan, distraen su mente y corrompen su alma.

Y son tantas y tantos pendientes que tendremos que hacer el año que viene, como el de ayudar a la juventud que no caiga presa de las adic-

ciones en ninguna de sus manifestaciones desde el alcohol, las drogas, las redes sociales etc., aunque igual antes de tratar de ayudar a sanar a alguien, pregúntale si reconoce su enfermedad y más aún si está dispuesto a renunciar aquello que le hace daño y le enferma, de lo contrario habrá que redoblar esfuerzos para rescatar a esos jóvenes que están segados por los vicios, pues para ellos es andar como si nada, como si nadie, como si nunca, y presos de ese mal para ellos querer decir tanto y saber mucho.

CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ